



Introducción: ¿Qué significa «Hapax Legomenon»?

Imagina abrir tu Biblia, leer un versículo, y encontrar una palabra que no aparece en ningún otro lugar de toda la Escritura. Esa palabra, solitaria, única, sin paralelos ni repeticiones, es lo que los estudiosos llaman un **hapax legomenon**.

El término proviene del griego ἅπαξ λεγόμενον (hápax legómenon), que significa literalmente “dicho una sola vez”. En estudios bíblicos, esta expresión designa las palabras que aparecen **una sola vez** en toda la Biblia (o en una sección concreta como el Antiguo Testamento, el Nuevo Testamento o un libro determinado).

Pero ¿qué importancia puede tener una palabra solitaria? ¿Por qué debería importarte esto en tu vida de fe?

La respuesta es tan fascinante como profunda: **las hapax legomena son como susurros divinos, guiños escondidos del Espíritu Santo que revelan la riqueza inabarcable del misterio de Dios.**

I. La rareza que habla: Una mirada histórica

En la antigüedad, el lenguaje se cuidaba con esmero. La escritura era cara, el espacio limitado, y la transmisión del texto sagrada. En este contexto, que una palabra aparezca una sola vez en todo el texto sagrado no es casualidad. Cada palabra era escogida con precisión quirúrgica, inspirada por Dios mismo.

Desde los primeros copistas judíos hasta los traductores cristianos, se ha observado con asombro la presencia de estos términos únicos. En el hebreo del Antiguo Testamento, hay más de 1.500 hapax legomena. En el griego del Nuevo Testamento, hay unos 686.

Ejemplos conocidos incluyen:

- «**Tsebiy**» (צְבִי) en Isaías 4,2: traducido como “gloria” o “esplendor”, una palabra que aparece solo allí para hablar de la belleza mesiánica.
- «**Epiousios**» (ἐπιούσιος) en Mateo 6,11: la palabra usada en el Padre Nuestro para «pan de cada día», que no aparece en ningún otro texto griego clásico ni en la Septuaginta ni en ningún otro lugar del Nuevo Testamento.
- «**Monogenēs**» (μονογενής) en Juan 1,14: traducido como “Unigénito”, para hablar



del Hijo. Esta palabra, aunque aparece más de una vez en la Biblia, tiene una carga teológica única y específica cuando se refiere a Cristo.

II. ¿Por qué usar una palabra única? El misterio de la revelación divina

Dios no desperdicia palabras. En la Biblia, cada término está inspirado, cada sílaba tiene sentido. Cuando Dios inspira una **hapax**, está comunicando algo **irrepetible**, una verdad que no se puede encerrar en los términos comunes del lenguaje humano.

1. Expresar lo inefable:

Hay momentos en que los autores sagrados, movidos por el Espíritu, se enfrentan al misterio de Dios, de la gracia o del Reino. Las palabras comunes no bastan. Entonces, surge una palabra nueva. Un vocablo que rompe los moldes, como una ventana abierta a lo eterno.

«¡Oh profundidad de la riqueza, de la sabiduría y de la ciencia de Dios! ¡Cuán insondables son sus juicios e inescrutables sus caminos!» (Romanos 11,33)

2. Subrayar lo único:

La palabra única sirve como subrayado espiritual. Es como si el Espíritu Santo dijera: “Presta atención aquí. Esto es especial”.

3. Generar silencio y contemplación:

Muchas hapax no son fáciles de traducir ni de interpretar. Y eso es parte de su fuerza. Nos invitan al **silencio**, a la **lectio divina**, al asombro reverente. Nos sacan de la comodidad de lo conocido y nos hacen entrar en el misterio.

III. El hapax como icono teológico: tres ejemplos que nos abren a Dios

Veamos algunos hapax legomena que pueden ayudarnos a crecer en nuestra vida espiritual.



1. **Epiousios (ἐπιούσιος)** – Mateo 6,11

“Danos hoy nuestro pan epiousios”

Esta palabra, traducida normalmente como “pan de cada día”, **no aparece en ninguna otra parte de la Biblia ni en la literatura griega clásica**. Algunos Padres de la Iglesia entendieron este término como “**pan sobrenatural**”, es decir, la **Eucaristía**. San Jerónimo lo tradujo como *supersubstantialem* en la Vulgata.

Aplicación espiritual:

Cuando rezamos el Padre Nuestro, no pedimos solo alimento físico, sino **a Cristo mismo**, el Pan Vivo bajado del Cielo. Cada vez que decimos “danos nuestro pan de cada día”, nos estamos abriendo a recibir la gracia eucarística.

2. **Harpagmos (ἄρπαγμός)** – Filipenses 2,6

“Cristo, siendo de condición divina, no consideró como harpagmos el ser igual a Dios”

Esta palabra solo aparece aquí. Traducciones modernas la interpretan como “aprovecharse” o “aferrarse”. Pero su rareza ha llevado a debates teológicos profundos.

Aplicación espiritual:

Cristo no se aferró a su gloria divina, sino que **se despojó** para hacerse siervo. Nos enseña la humildad radical. ¿A qué cosas nos estamos aferrando nosotros? ¿Qué estamos llamados a entregar?

3. **Tetragrammaton (יהוה)** – el Nombre inefable

Aunque no es un hapax legomenon en sentido técnico (pues aparece muchas veces), es una palabra **única**, sin traducción, sin vocales, sin equivalente exacto. Los judíos la reemplazaban por “Adonai” (Señor) por respeto. Los cristianos la entendemos como una revelación del **ser mismo de Dios**.

Aplicación espiritual:



Dios es **inaccesible** y **cercano** al mismo tiempo. Su Nombre es un misterio que no se pronuncia, pero que se **adora**.

IV. ¿Qué nos revelan estas palabras de Dios?

1. Que Dios es siempre más grande que nuestro lenguaje

Las hapax nos enseñan a **no reducir a Dios a nuestras categorías**. Son recordatorios de que su misterio no se agota, ni siquiera en el vocabulario sagrado.

2. Que Dios quiere hablar personalmente

Una palabra única es como una carta escrita solo para ti. Hay mensajes de Dios que no se repiten. Son únicos, personales, irrepetibles. Como cada alma.

3. Que la Palabra de Dios está viva

El uso de hapax nos recuerda que **la Escritura no es un texto muerto**, sino **una Palabra viva** que sigue hablándonos hoy.

“La palabra de Dios es viva y eficaz, más cortante que toda espada de doble filo” (Hebreos 4,12)

V. ¿Cómo podemos aplicar esto en la vida espiritual?

1. Redescubre la Palabra con asombro

No leas la Biblia como un libro más. Búscala como quien explora un jardín lleno de tesoros escondidos. Si encuentras una palabra extraña o única, **detente**. Medita. Ora.

2. Haz de la oración un lugar de escucha

El Espíritu Santo sigue hablándonos con “hapax” en nuestra vida. ¿Has recibido alguna vez una palabra única, una intuición clara, una llamada interior? Acógela con reverencia. Escríbela. Rumíala.



3. Desarrolla una sensibilidad teológica

El hapax nos entrena a **detenernos ante el misterio**, a no correr, a no dar todo por entendido. Nos enseña a **amar el silencio de Dios** tanto como su palabra.

4. Fortalece tu vida litúrgica

Muchos hapax están ligados a la **Eucaristía**, al misterio del Nombre, al acto de redención. La liturgia es el lugar donde estas palabras cobran vida y sentido. Participa activamente, interioriza, adora.

Conclusión: El Dios de las palabras únicas

Vivimos en un mundo ruidoso, lleno de repeticiones, palabras vacías, mensajes en cadena. En medio de este caos, **Dios nos habla con palabras únicas**. No para confundirnos, sino para enamorarnos. No para perdernos, sino para conducirnos al corazón del Misterio.

El hapax legomenon nos recuerda que en la vida espiritual hay cosas que **sólo se dicen una vez**, pero que marcan para siempre.

Tal vez Dios ya ha pronunciado sobre ti una de esas palabras únicas. Tal vez está esperando que la descubras. No tengas prisa. Abre la Biblia, y deja que el Dios de las palabras únicas te hable al corazón.

“El cielo y la tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán” (Mateo 24,35)